
走过艺考“捷径”就业却遇冷

不少艺考毕业生改行做文员
本报见习记者 李清
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文职类岗位

吸引艺术专业学生
家住老城区的小魏2012年毕

业于重庆文理学院，大学学习广
播电视编导专业。自去年7月以
来，她先后四次参加大型招聘会，
始终没有找到理想工作。她说：

“我的理想职业是做电视台的编
导，但是由于竞争压力大，使得我
始终进不了电视台。”

据小魏反映，目前她的遭遇
并非个例。“很多同学与我有相同
经历。有超过一半的同学都没有
找到对口的工作，现在我们专业
越来越不好就业了。”不得已，在2

月20日日照市举办的大型人才招
聘会上，她选择了一家公司招聘
的办公室文员一职，“我想暂时先
找个工作糊口，能不能找到对口
的专业以后再说吧。”

据了解，广义的文管专业包
括编导、公共事业管理、文化产业
管理、戏曲影视文学等，是每年艺
考的主力军。

2月20日至22日，日照市举办
了为期三天的“2013年春季系列招
聘活动”。在本次招聘会提供的
2700多个就职岗位中，10%的岗位
是办公文职类的工作。记者了解
到，给这些职位投简历的应聘者，
除文秘和汉语言文学等典型文科
专业的毕业生外，学习文管专业
的艺术生成应聘的主要人群，占
50%以上。

来自岚山的小王去年毕业，
他是通过参加艺考考上了一所普

通本科院校。对于就业一直比较
矛盾的他表示，“与专业对口的岗
位，因为应聘的人数太多，我‘高
攀不上’，文职类岗位是最后选
择。”他还告诉记者，和他一起毕
业的200多个学习文管专业的同
学，除就业的以外，不少同学因对
就业岗位抱有很高的期待，纷纷
选择考研、考公务员和应聘选择
其他职业，“应聘本专业岗位的同
学不到一半。”

前来招聘人事专员的某公司
负责人汪先生说：“人事不需要非
常对口的专业，我们比较喜欢招
聘艺术生。他们大多多才多艺且
形象良好，比一般文化课学生更
有热情和想法。”

同样参加本次招聘会的万先

生说，“我们也有一些文职类的岗
位，因为专业技术要求不高，在招
聘时我们会适当考虑艺术生。”

速成生源众多

引发就业市场饱和
据了解，学习艺术文的学生，

一直占据日照艺考大军的大多
数。以日照市实验高中为例，2013

年该校参加艺考的学生为308人，
占据参加高考人数的14%，其中学
习艺术文的学生有213人，占艺考
总人数的70%以上。据介绍，学习
艺术文的学生，主要是学习文管
专业，这些学生学习半年左右即
可参加艺考。

日照市实验高中高三级部王

主任说，自2004年开始出现文管专
业的艺术生，迄今为止已经经历9

届学生。“每年学习文管的学生都
要占到全部艺考生的30%强，其次
是学习美术专业的学生。因为学
习周期短、比其他专业较易掌握
等原因，文管专业一直比较热。”

另据他介绍，艺术各专业报
名人数并非恒定不变。每年因为
市场需求变化，相应专业会随之
变动。“近几年文管专业由于市场
饱和等原因，报考人数一直在减
少。”他表示，速成生源的连年加
入，市场饱和是必然的结果。

记者随后采访多所高中后发
现，艺考生中速成的人数占所有
艺考人数的一半以上。某高中曾
有着多年担任高三年级班主任经

历的蔡老师说：“参加艺考，更多
学生还是以升学为目的，为能迅
速掌握基本内容，他们大都学习
文管专业、播音主持专业和摄影、
设计等专业。”同时他也坦承，有
的高中出于升学率的考虑，会强
制性要求学生走艺考之路。

在招聘会上，很多用人单位
不无担心，均表示像文管、播音主
持等专业的毕业生，市场需求已
经不多，大有饱和的趋势。

就业前景难预测

大热变大冷
与往年艺考生所学习的专业

相比，前几年大热的体育舞蹈和
播音主持专业遇冷。报考体育舞
蹈专业的更是寥寥无几。

日照市实验高中高三级部的
王主任说：“学生报考的专业，受市
场需求的影响很大，现在体育舞蹈
专业由于就业前景不明朗，渐渐被
冷落。同时播音主持专业由于市场
渐趋饱和，报考播音主持专业的考
生已经没有前几年多了。”

王建是一名体育舞蹈专业的
毕业生。在2012年毕业于宜春学院
体育舞蹈专业的他，并没有像之
前期许的那样进入专业的舞团，
而是进入了一家私立的舞蹈培训
学校做教员。他说，2008年体育舞
蹈专业在当时还是热门的专业，
而四年后毕业时，由于市场需求
饱和和需求量的下降，“就业前景
已经不太乐观了。”

像王建一样，不少学生参加艺
考学习相关专业时，所学专业的就
业前景还很好，而等四年后他们毕
业，前景变得大不如从前。鲁小韩

（化名）是一名播音主持专业的毕
业生，她说：“四年以前的市场前景
对我们只有学习的帮助，却没有就
业的帮助，因为谁都无法预估四年
以后市场的变化情况。”

随着越来越多的高中学子为赢得一张本科文凭走艺考之路，文艺类专业毕业生的就业市场渐趋饱
和，市场需求度的有限与不断涌进的艺术类专业毕业生成为就业市场的重要矛盾。而据山东省教育招生
考试院统计的数据显示，2013年山东省报名参加艺考的人数已达10万之众，同比增加1万多人。

不少毕业生不得不通过考研、考公务员来满足自己对工作的理想要求。也有不少毕业生无奈转向一
些专业技术要求不高的文职类工作。

大学城高校开学，快件量增长
再过几天才能恢复常态

本报2月2 7日讯 (见习记者
徐从芬) 从2月26日开始，日

照大学城各高校陆续开学。2 7

日，记者走访大学城中通、韵达
等几个营业网点，发现随着学
生们陆续返校，各快递公司大
学城营业网点的快递业务量激
增。

中通快递大学城营业网点
的老板王凯，正月十二就从老
家安徽赶了过来，“现在各高校
都马上要开学了，每天快件都

比前一天增加四五十件，今天
到了300件，我的另一个伙计还
没 过 来 ，自 己 都 快 忙 不 过 来
了。”王凯告诉记者。

初七就上班的韵达快递大
学城网点员工张正华，2月24日
(元宵节)之前一直很清闲，这两
天越来越觉得忙碌起来。“元宵
节之前每天也就收到几十件，
顶多一百件，这两天都到了两
三百件了。”张正华说，除了当
天到达的，还有很多是件到了

之后还没去网点取的，很多学
生提前在家网购，东西到了人
还没到校，就存在店里了。“这
两天学生陆续返校，来取件的
人越来越多。”

日照中通快递总经理刘兆
告诉记者，每年学生开学后的
半个月时间，是快件业务量的
小高峰期，“还得过两三天，才
能恢复到节前每天四五百件的
状态，‘五一’期间业务量也会
大量增加。”

 2 7日下
午，在大学城
一快递网点，
学生们收领
快递，工作人
员忙不过来。
本报见习记
者 李东沅

摄

在曲师大舞蹈考场，考生们进行形体展示。 本报记者 刘涛 摄
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